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■发布厅

青年报记者 钟雷

本报讯 昨日上午，12名由张江
高新区管委会推荐或认定的外籍高
层次人才获得了外国人永久居留身
份证。截至目前，张江高新区管委会
已为85名外籍高层次人才和创新创
业外籍华人申办永久居留出具了推
荐函或认定函，成功引进了多名外籍
首席科学家、科技领军人才及其科研
团队，前期获批永久居留的2位诺贝
尔奖获得者即是由张江高新区管委
会推荐。

据了解，张江国家自主创新示范
区拥有7万余家创新型企业、1470余
家研发机构以及44所高校，集聚了
上海市80%以上的高端人才，拥有4.5
万余名海归、留学生、外籍专家。
2015年7月，公安部和上海市政府建
立了部市协作机制，持续推动和支持
上海科创中心建设，并在张江国家自
主创新示范区建立了联系点，为吸引

海外人才开展政策试点，为服务企业
发展和科技创新提供经验。3年来，
公安部先后推出了25项支持上海科
创中心建设的出入境政策措施，成功
吸引了一大批外籍高层次人才和创
新创业人才。

其中6项政策为张江国家自主
创新示范区量身定做，包括赋予张江
高新区管委会对外籍高层次人才申
办永久居留的推荐权，以及对外籍华
人在张江创新创业满4年后申办永
久居留的认定权等，为张江外籍人才
入出境和申办永久居留提供便利。
自2017年5月份开始受理外籍人才
永久居留的推荐和证明工作至今，管
委会已受理推荐外籍高层次人才和
证明外籍华人申请永久居留85人。
其中外籍高层次人才57人，包含2名
诺贝尔奖获得者：华东理工大学荷兰
籍客座教授Bernard Lucas Feringa
伯纳德·L·费林加（诺贝尔化学奖）、
上海科技大学iHuman研究所瑞士籍

特聘教授 Kurt Hermann Wüthrich
库尔特·赫尔曼·维特里希（诺贝尔化
学奖）。

美国籍“海归”宋维聪是当天获
得外国人永久居留身份证的 12 名
高层次人才之一，现任上海陛通半
导体能源科技股份董事长总经理的
他2008年来到上海。作为人才新政
的受惠者，他表示，目前其所在的公
司内有8%左右的员工都在申请外国
人永久居留身份证。“这个政策一方
面是对‘海归’人群过去和现在工作
的肯定，也是对未来发展的鼓励。
从实惠的角度来说，企业可以省下
很多人力物力去为他们续延签证，
此外我们国际旅行时也会很方便，
不用整天捧着护照到处跑。”他特别
强调，一系列人才新政的落地让“海
归”人员享有了国民待遇，“这让我
们留在这片生我养我的土地上发光
发热时更安心，我觉得这是非常好
的政策。”

本报讯 2017 年 11 月 17 日至
12月16日，国家海洋督察组第三组
对上海市开展了围填海专项督察工
作。经国务院批准，2018 年 7 月 3
日，督察组向上海市人民政府反馈督
察意见。自然资源部党组成员、国家
海洋局局长王宏出席反馈会并通报
督察意见，市委副书记、市长应勇作
表态发言。副市长时光辉主持会议，
自然资源部党组成员林山青出席。

督察认为，上海市政府坚决贯彻
党中央、国务院关于生态文明建设和
海洋强国建设的决策部署，认真落实
习近平总书记系列重要讲话精神和
对上海经济社会发展的指示要求，把
海洋生态文明建设贯穿于经济社会
发展的全过程，体现到全市重大发展
战略和总体工作部署中。上海积极
发挥在国家“一带一路”“长江经济
带”发展格局中的战略支点和桥头堡
作用，完善市海洋经济发展联席会议
制度，强化海洋事务综合协调。编制
完成《上海市海洋功能区划（2011-
2020年）》并经国务院批准，编制《上
海市海洋规划体系纲要》，形成海洋
规划体系框架，先后出台《上海市海
洋战略性新兴产业发展指导目录》
《关于上海市加快发展海洋事业的行
动方案（2015-2020年）》《关于加快
推进上海市生态文明建设的实施意
见》等一系列重要文件，从制度层面
将海洋生态文明建设融入到经济社
会发展中。明确提出建设用地只减
不增，生态用地只增不减的目标。积
极推进海洋生态整治修复，实施了鹦
鹉洲湿地、大金山岛等海岛保护修复
和海域海岸带综合治理工程。同时，
始终坚持科技兴海，积极打造海洋科
技创新高地。

督察认为，上海市高度重视海洋
督察工作，对督察组指出的问题积极
推动各区、各部门及时整改，边督边
改，严肃查处群众举报的问题并及时
向社会公开。及时处理群众关心的

问题，在浦东新区三甲港等地开展海
漂垃圾清理工作，对金山区龙泉港水
闸西侧非法用海行为立案查处。截
至2018年4月30日，督察组转办的
17 件举报全部办结，其中整改 12
件，立案处罚1件，罚款9万元。

督察指出，近年来上海市海洋工
作虽然取得积极成效，但经济社会快
速发展与海洋资源环境承载力之间
的矛盾依然突出，近岸海域水质不容
乐观。

一是长江口河口海域未及时划
界，相关区域未有效纳入海域管理。
长江口河口海域权属管理、海洋工程
环评审批不到位；海域有偿使用制度
落实不到位；事中事后监管不到位。

二是个别围填海项目审批不规
范、监管不到位。个别围填海项目存
在化整为零、分散审批现象；个别填
海项目海域使用金减免不规范；执法
监管需进一步加强。

三是近岸海域污染防治工作存
在薄弱环节。近岸海域污染严重，长
期处于严重富营养化状态，优良水质
面积占比较低。陆源入海污染源监
管不到位，重点排污口邻近水域水质
劣于第四类海水水质标准，部分排涝
泄洪口水质为劣V类，部分沿江沿海
城镇污水处理设施尚未达到一级A
标准。

督察要求，坚持以习近平新时代
中国特色社会主义思想为指导，全面
贯彻落实新发展理念，进一步加强海
洋生态文明建设。上海市各级政府要
全面落实海域使用管理制度，着力解
决长江口海域管理问题。按照真追
责、敢追责、严追责的要求，对存在的
问题按有关规定厘清责任，严肃问
责。认真落实最严格的围填海管控措
施，切实推进有关问题整改到位。严
格按照法定权限和程序审批用海项
目，规范海域使用金减免的审批工作，
强化围填海项目事中、事后监管和后
评估。落实近岸海域污染防治主体责

任，实施流域环境和近岸海域综合治
理，严控陆源污染物排放，关闭违法设
置且严重破坏海洋生态环境的排污
口，切实保护海洋生态环境。

督察强调，上海市政府应根据《海
洋督察方案》要求，结合督察组提出的
意见建议，抓紧研究制定整改方案，在
30个工作日内报送至自然资源部，并
在6个月内报送整改情况。按照《海
洋督察方案》要求，及时通过中央和市
级主要新闻媒体向社会公开。

在反馈会上，应勇代表市委、市
政府对国家海洋督察组表示衷心感
谢。他指出，督察组的反馈意见和建
议客观中肯，具有很强的针对性，对
于上海加强海洋生态文明建设、提升
海洋事业发展水平、服务国家海洋强
国建设，具有十分重要的指导意义和
推动作用。我们要以习近平生态文
明思想为指导，以落实海洋督察反馈
意见为契机，以更大气力、更高标准，
全面做好上海海洋工作，为加快推进
海洋强国建设作出更大贡献。

应勇指出，上海是一座滨江临海
的超大型城市，海洋资源十分丰富，
保护海洋生态、发展海洋经济、加强
海洋管理，对上海未来发展具有十分
重要的意义。督察组给上海开出的

“诊疗单”，我们诚恳接受，照单全收，
坚决整改。我们要把海洋督察整改
作为落实全国生态环境保护大会精
神和做好上海海洋工作的重点，明确
措施方案，确保条条整改、件件落
实。要坚持问题导向，认真制定整改
方案，严格落实整改措施，完善长效
管理机制，全面完成督察反馈问题整
改。要注重建章立制，全面提升上海
海洋工作水平。要形成整改合力，强
化责任落实，定期督导检查，将整改
工作做深、做细、做实，确保整改落到
实处。

督察组负责同志、市政府有关部
门及各沿海区政府负责同志等参加
会议。

国家海洋督察组向市政府反馈督察意见 应勇：

“诊疗单”我们诚恳接受，坚决整改

12名外籍高层次人才获永居证

上海市全国人大
代表专题调研启动

本报讯 记者 刘昕璐 昨天下
午，市人大常委会召开专题调研动员
会，正式启动2018年上海市全国人大
代表专题调研工作。据悉，今年专题
调研将聚焦“对口帮扶工作的立法调
研”“大数据共享与安全”两个主题。

今年是本届全国人大代表第一
年开展专题调研，这次专题调研将围
绕贯彻落实党的十九大精神，结合本
地国民经济和社会发展的实际情况，
以及人民群众最关心、最直接、最现
实的利益问题，集中开展调研。

全国人大代表、上海市人大常委
会主任殷一璀指出，市人大常委会加
强与人大代表的经常性联系，定期听
取人大代表的意见，是尊重代表主体
地位、保障人民民主的重要工作。殷
一璀希望全市广大代表进一步关注、
参与下半年有关住宅物业管理、垃圾
分类等地方立法工作，为法规站得
住、行得通提供真知灼见。常委会也
将拓展人大代表履职载体和途径，为
代表更好参与地方国家事务管理创
造良好条件。

社科院公布
《健康上海绿皮书》

本报讯 记者 范彦萍 日前，以
“面向2030的健康上海政策体系构
建”为主题的《健康上海绿皮书》首发
暨2018健康上海发展论坛于上海社
会科学院举办。上海社科院社会学
所所长杨雄代表上海社会科学院健
康经济与城市发展研究中心发布《健
康上海绿皮书》及“健康上海指数”。

数据分析表明，上海健康水平指
数为 99.36，上海健康综合指数为
109.58。从中可以看出，上海健康状
况总体呈现平衡发展的态势。

绿皮书显示，健康上海指数维度
呈现出不均衡发展现象。例如，普及
健康生活指数和完善健康保障指数
最高，其次为发展健康产业指数和建
设健康环境指数，优化健康服务指数
相对最低。这表明，2016年上海市
在普及健康生活和完善健康保障方
面的投入和关注较多，但在优化健康
服务方面还需要有更大力度的投入；
同时，健康产业作为上海的新兴产
业，也得到较好的发展，增加幅度也
超过10个百分点。

在同一评估维度当中，不同指标
之间也出现了发展较不平衡的现象，
主要体现在普及健康生活和完善健
康保障两个维度中。在普及健康生
活维度中，健康教育指数（166.20）明
显高于健康行为指数（105.41）和健
康文化指数（91.98），这表明，关注健
康生活普及、重视健康教育宣传，是
一项需要长期坚持的工作，因为健康
文化和健康行为的改善可能需要相
当长的时间积累。在完善健康保障
维 度 上 ，医 疗 健 康 指 数 最 高
（150.61），远高于制度保障（106.65）
和药品保障（103.71）。这表明，目前
上海在医疗健康方面的工作与努力
的成效比较明显，而完善医疗制度和
加大药品保障的工作难度可能相当
艰巨。

督察组给上海开出的‘诊疗单’，我们诚恳接受，照单全收，坚决整改。我们要
把海洋督察整改作为落实全国生态环境保护大会精神和做好上海海洋工作的重
点，明确措施方案，确保条条整改、件件落实。
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